

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, martes 2 de setiembre de 1902

Número 265



**LACERVEZA**  
DE ESTA MARCA  
ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes ..... ₡ 1,00  
" 3 meses ..... 2,25  
" 6 meses ..... 3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272  
APARTADO NO. 86.

San José, martes 2 de setiembre de 1902

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

**LA NACIONAL**

HARINAS:

GRAHAM..... ₡ 0-20 libra  
MAIZ..... 0-10 "  
ARROZ..... 0-15 "

Gofio:

DE TRIGO..... ₡ 0-20 libra  
" CEBADA..... 0-20 "  
" MAÍZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

**LA MASCOTA**

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente  
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

**LIBRERIA Y PAPELERIA**

DE

*Padrón y Pujol*

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta..... ₡ 3'00  
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta..... 4'00  
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta..... 15'00  
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta..... 4'00  
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta..... 3'50  
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados..... 16'00  
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta..... 6'50

Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

**La Zarzaparrilla**  
del  
**Dr. Ayer**

es un tónico maravilloso que purifica y enriquece el sistema de los nervios.

La Sangre se Enriquece

Los Músculos se Refuerzan

Los Nervios Cobran Vigor

y se Reboza Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por algúen que con urgencia os recomiendo alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepa.

Preparada por el  
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

**RICARDO KRIEDEL**

DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

*Libreria y Papeleria*

**IGLESIAS Hnos**

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

**CASA MUY BARATA**

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos sucesores.

*Hemos progresado?*

La obra del progreso es lenta, pero fecunda. La sublime aspiración al adelanto, el afán de indagar los misterios en que se envolvía la naturaleza, la lucha terrible entre la fuerza y el obstáculo, tales fueron los móviles que sacudieron la inteligencia humana, provocando su grandioso despertar. He aquí cómo el obstáculo se transformó en fuerza creadora y cómo la necesidad echó los cimientos de la futura grandeza de los pueblos. Así nació el arte, cuya mano levantó las columnas de ese templo, cuyos arcos de unión fueron más tarde puentes de Brouklyn y de Victoria; templo asentado sobre los monumentos de las antiguas civilizaciones.

Sobre ese templo grandioso trabajan millones de obreros; aquí un escultor delinea una estatua ó corrige los adornos de una columna corintia; más allá otro pule un capitel romano; aún más allá un pintor traslada al lienzo paisajes del planeta; acullá un albañil de la civilización, un sabio, prueba con la plomada la perpendicularidad de un monumento científico; y sobre todo el esqueleto de la obra, millares de obreros hormiguean y una legión de genios traza los planos, mientras un Flanmarión se pasea contemplando la bóveda estrellada con un sextante entre las manos.

Entre esa obra donde se manifiesta por mil ruidos y movimientos la vida, cruzan los ferrocarriles y brotan de los hornos de los químicos nuevos inventos maravillosos y de la cabeza de los genios teorías sobre la máquina celeste ó sobre el espíritu humano.

Al pie de ese imponente edificio en cuya construcción se agotan los metales que brillan en las abiertas entrañas de la Tierra y los mármoles y sustancias explosivas; al pie, digo, de ese templo construido por la perseverancia y la inteligencia humanas y de cuya bóveda más alta pende la lámpara de oro de la verdad iluminando la obra y los obreros, las oleadas de la barbarie y del retroceso, se estrellan

enfurecidas, encarnizándose en cruel combate contra los baluartes de la civilización, tratando en vano de demoler esa obra portentosa que sube y sube erizada de pararrayos, hundiendo sus millones de torres en las nubes, figurando miradas de agujas clavadas en un acerico flotante.

Sí, grande es el esfuerzo material; dignos de admiración esos titanes del trabajo sobre cuyas ciclópeas espaldas se asientan las columnas de ese templo; pasmo causan esos enormes bloques de piedra trasladados de lejísimas regiones al pie del edificio y ascendidos luego por un prodigio de ingenio á las partes más elevadas; la ciencia indaga lo desconocido, borra lo misterioso, ensancha las fronteras de los conocimientos; puebla la tierra de monumentos como un picapedrero de guijarros un campo; hace surgir de un mar la estatua de la Libertad, que como Venus, resplandece sobre la blancura de la espuma. Preciosísima es la aurora.

Pero... ¿qué se ha hecho en el sentido espiritual? ¿Se ha conseguido acaso deslindar el alma de la materia? ¿Acaso la sociedad se ha regenerado? ¿Quizás los grandes concedores del corazón humano han logrado con sus teorías poner un freno á las pasiones, tarea aún más difícil que arrebatar el rayo á las nubes ó lanzar, como Copérnico, en un prodigio de vigor científico, como dicen sus compatriotas, por medio de la honda de su observadora inteligencia, la tierra en el espacio, cual si fuera un guijarro? ¿Acaso se ha podido dar á los países una organización política verdaderamente democrática? ¿Es posible que el Siglo XX nos haya sorprendido con las armas en la mano y haya oído el rechinar de las cadenas y visto aún los mercaderes en el Templo de la Justicia? Esto en lo tocante al globo en general. Dirijimos ahora una mirada de tristeza á Costa Rica, y al examinar sus actos durante un siglo, preguntémosnos cómo ha empleado el tiempo. No vacilo en responder: en el sentido material, ha hecho esfuerzos dignos de aplauso, aunque esos esfuerzos sean debidos, en gran parte, á los extranjeros que han venido á despertarnos al lecho de blanda pluma, donde dormíamos el sueño de la indiferencia, olvidados del porvenir; en el sentido político y social, hemos degenerado.

¿Por qué? Mañana daré mis razones.

PASCUAL.

COLABORACION

Fragmentos

VI

Pues no, señor, no es valle de "alcornoques," ni de "alcornoque," sino del *Alcornoque*, según puede verse en el libro I de *Samuel*, capítulo 17, donde con estilo admirable se refiere la primera hazaña de David contra los Filisteos. Nada más vivo y palpitante, que aquella especie de idilio épico, sin ejemplar ni imitación en ninguna literatura, antigua ni moderna.

De modo que, y volviendo á nuestro asunto, eminentemente prosaico y llano, sólo se trata de un determinado alcornoque, el cual dió nombre á dicho valle y al que se aludía, con natural reminiscencia en quien, como estudiante mayorista, ya es algo teólogo y un poco escriturario, sin dejar por eso de ocuparse, á ratos perdidos, en estos asuntos pedagógicos.

Y ahora, entendámonos antes de pasar adelante, digo que no se trata de *vestir* ni *desnudar* á nadie en persona (cual parece indicar cierta *Revista de la Prensa*). Porque bien se

me alcanza aquello de *parcere personis*... pero lo que es "de vicios," no hay preceptista que niegue la palabra á un bachiller que sólo trata de castigarlos "sin palo ni piedra," como Dios castiga, según el saber popular y doctrina corriente de los Santos Padres.

Aunque, si va á decir verdad, también es cierto que, en cuanto hombre, no me parece floja la azotaina con que Nuestro Señor Jesucristo echó del templo á los negociantes. Y eso que cambistas y vendedores, cambiaban y vendían por derecho, es un decir, quien palomas, palomas, quien bueyes, bueyes, y en la moneda lo corriente (*Evangelio según San Juan*, capítulo II, versículos 14, 15 y 16). ¿Qué sería sí, torciendo el paso, dieran gato por liebre y, por la de ley, moneda falsa?

Y éste es, precisamente, el caso nuestro en instrucción pública; moneda falsa, ó de tan baja ley, que no podría correr en ninguna parte donde no se creyese q' todo lo que reluce es oro, como todavía están creyendo aquí los talonudos de oropel. Ni se diga que esto es tomarle el pelo á nadie, y cuanto á los azotes ó paliza cristiana, se agregue que yo no soy hijo de Dios; soy hijo del hombre, y eso basta para que me importe todo lo humano, como al famoso *Cremes*.

¿Para que lo "sepan y entiendan" los moralistas exóticos, remilgados y relamidos! No precisa ser ciego de comedia, para indignarse ante la farsa, ó reírse de los farsantes. También aquí hay jóvenes que no se dejan po trear así no más, capaces, como son y se sienten, de pararle los pies á la majadería disfrazada de pedagogo, en este *Ballo in masche* a de una república en construcción.

Creo haber probado el otro día, que la instrucción primaria es cosa "en sí, de sí, por sí, para sí," modo *scholastico*, y según la germanía krausista, "en, de, por sí, para sí"... ó dígase hablando cristiano, que esa *educación común*, conforme á ley natural y ley escrita, es una institución social, y política si se quiere, pero sobre todo, una institución humana, cuyo sujeto y objeto son el niño y su naturaleza, y cuyo fin, propio y adecuado, no es ni puede ser otro que convertir al niño en hombre.

Pero ya que la mostración histórica (*à posteriori*) sirve para comprobar la demostración filosófica (*à priori*), en esto como en todo; ya que el proceder positivo al respecto en nada contradice la verdad católica; ya que no se opone en cosa alguna á las infalibles y eternas conclusiones de la Teología dogmática (á que días hace me hallo adscripto como siervo á la gleba), venga acá la señora Clío y diga cómo es cierto:

1º—Que en Estados Unidos (a) Gran República, país agrícola por excelencia, y por excelencia industrial y comercial y de más, la Escuela Primaria no es comercial industrial, ni agrícola, sino pura y simplemente, escuela de educación común;

2º—Que en Inglaterra, imperio conquistador y emporio del comercio universal, tampoco es mercantil ni militar la Escuela de las *tres erres* (*to Read, to write, to Reckon*), con todo y sus adornos, sobrepuestos y alipegos de moda; sólo es *Primary School*, y por ella tienen que pasar los súbditos de Su Majestad Británica, antes de hacerse, en sendos institutos técnicos; agricultores, industriales, políticos, ó destructores de naciones libres y apóstoles del quinto Evangelio, que es el de sangre, expoliación y exterminio de *razas inferiores*;

3º—Que en Francia, gran taller del universo mundo en todas las manifestaciones de la actividad humana, con un pueblo de obreros, hábil explotador de las riquezas que su tierra esconde ó brota á la superficie; que en esa gran nación de inventos maravillosos, ja-

más se le ocurrió á ningún chiflado estupendo lanzarse en lo desconocido, á la *recherche* de la Escuela primaria "agrícola," ni con orientación particular á ninguna cosa que no fuese la educación común, previa á toda otra cultura y todo especial aprendizaje;

4º—Que Suecia y Noruega, nación de sabios y poetas, de ilustres viajeros y trabajadores del mar, tampoco intenta cultivar en los niños de escuela, sino su humanidad, el racional ingenio y las energías voluntarias en su mente, y la mano que es el ingenio y la razón del cuerpo;

5º—y último (porque ya me canso de cansar al prójimo). Que en ningún país de este mundo, antiguo ni moderno; desde la China que se está cayendo de vieja, hasta el novísimo Japón civilizado, ha sido, es, ni será otra cosa la educación y enseñanza primaria, que la primera y más importante preparación y como recreación del hombre, mediante lo cual, éste queda habilitado para la vida presente en sociedad, y para la futura en el cielo... Si me descuido, esto acaba en sermón.

Muchas gracias, mi doña Clío. Absueltas afirmativamente las posiciones, puede retirarse: que usted descanse.

BR. EAR.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA Iº DE SETIEMBRE

LA GACETA:

Nada de particular nos trae hoy la *señal* Gaceta; esto no quiere decir que viene en blanco la añeja Celestina, cual niña pudorosa y cándida en día de primera comunión ó cual diario de oposición política en aciagos tiempos de censura. No obesa y harta como siempre, pasea hoy su cuerpo de honorable matrona por la ciudad, ostentando en los bordados del pañolón cuatro acuerdos oficiales, regalo de tres de sus amantes más asiduos, y un proyecto de ley que á la Comisión Permanente—esa otra jamona complaciente y liviada—presenta con humildad y devoción el Ministro de Hacienda. En ese proyecto se trata de reformar el actual proteccionismo sobre la madera, haciendo su diferencia entre la de construcción y la de ebanistería. El proteccionismo... los Ministros... en fin: bien vengas, mal, si vienes solo.

Y basta ya de faltarle al respeto á la *señal* Gaceta de cara abotagada y lunar con pelos cerca... de la nariz.

LA REPUBLICA

"Su *Semana al día* ya no nos cuenta nada de los enredos europeos que tanto divierten, por lo enredado, á los que vemos á tan larga distancia el diario teje maneje de aquellas monarquías que parecen repúblicas, de aquellas repúblicas que parecen monarquías. El *patriotismo* punzó esta vez con despiadada fiereza á *Nestor Daciez* y ahí lo tienen ustedes consagrando toda su hermosa revista á pintarnos la situación terrible de Cuba, próxima á ser tragada por esos yankees antropófagos! ¡Cuestión patriótica, señor Daciez, cuestión patriótica. Que otro se coma lo que á uno le hicieron arrojar á fuerza de vomitivos, ¡qué atrocidad! Eso de que los yankees *se coman* á Cuba, es cosa que dudamos muy de veras, salvo que eso de *comer* se tome en la acepción excepcional de *regenerar*, de inyectar nueva sangre. Y en ese caso, bendita comida, si, señor bendita. Y aunque la cosa no fuera así, pensamos que se estará mejor en un estómago sano y joven que en uno decrepito é infecto.

Ya *La República* no hace *Revista de la Prensa*. ¡Qué lástima! Por falta de espacio no ha de ser, porque en su último número trae varios recortes; debe ser por seguir el ilustrado y sabio parecer del Director espiritual de *La Prensa Libre*.

Que le aproveche, Excelencia!

LA PRENSA LIBRE

termina sus comentarios al folleto publi-

bado en Nicaragua por el señor Angulo Guridi. ¡Qué comentarios tan hermosos! Al oír al colega, antojábasenos escuchar á un abogado experto y viejo, alegando ante el tribunal de Casación, haciendo desfilar en su discurso, de severa y elegante sencillez, el ejército de teorías bellísimas, amables, de que está compuesto el Derecho.

No, si para teorizar así con tanta maestría y desenvoltura, no hay como *La Prensa Libre*. Argumentaciones poderosas que convencen y enamoran, juicios serenos y bienintencionados, ademanes pulcros y poco artificiosos. ¿Y luego? Pues, luego, como el abogado al terminarse la audiencia, sale del brazo con el contrincante, con el defensor de las opuestas doctrinas, dejando al cliente con dos metros de nariz, sin acertar á explicarse fenómeno tan singular. ¡Oh! la teoría! ¡Oh! las inexplicables dualidades de la vida!

Don Roberto Brenes Mesén, emprende crítica minuciosa del Libro *Commemorativo*. Cuánto nos place oír esas voces ilustradas pronunciar en pro ó en contra de una obra que tantas polémicas ha suscitado! Por su puesto, que al señor Brenes Mesén le falta calma, mucha calma, para poder llegar á ser crítico. En el estudio que ahora comienza, lo primero que se nota es el desborde del odio tremendo que abriga contra don Juan Ferraz, y esto, naturalmente, no puede ser prenda que garantice imparcialidad en el resto del trabajo. No somos defensores del tal libro; siempre nos pareció un *despilfarro*, dada la mala situación en que se inició tal obra; y de su utilidad práctica no tenemos gran fe que digamos.

Quítandole á Brenes Mesén el odio y la soberbia que agovian fatalmente su talento prodigioso y hacen hasta cierto punto antipática su tarea regeneradora, ¿qué gran personalidad resultaría para honra y gloria de Costa Rica!

LA NUEVA PRENSA

No, señora quisquillosa, no la dejaremos á usted de lado al *revistar* la prensa del país. Fuera injusticia notoria y no queremos ser culpables de injusticia. En cuanto á nosotros, puede usted despreciarnos, si le parece, que una mujer honrada como Ud. tiene no sólo el derecho sino también el deber de volver la espalda á un GRUPO DE HOMBRES (*Manolín*) que, situado en una esquina, se ha reído audazmente al ver que llevaba Ud. las medias caídas.

El artículo editorial de *La Nueva Prensa* en que combate al que en *La República* aboga porque para hacer nuestros calzoncillos, siguiendo algún procedimiento científico, debe ir á Europa una de nuestras bellas señoritas, está no sólo razonable sino, además, bien escrito. Con el colega estamos en cuanto á ese punto. Lo mismo que con su colaborador *E* en cuanto opina que se supriman varios de nuestros cuarteles, á fin de obtener fondos para la institución de un Banco Hipotecario. Idea más liberal no se ha expuesto todavía entre nosotros. Fácil sería realizarla, pero no crea, señor *E*, si alguna economía se hace con *ciertas amputaciones dolorosas*, es para aumentar los sueldos de los pobrecitos Ministros y del pobrecito Presidente!

Y pase Ud. la vida creyendo en espantos ó en Bancos Hipotecarios que tanto monta!

EL NOTICIERO:

Sigue imperturbable su marcha por en medio de la jauría que le ladra y que sólo consigue amedrentar á los mediocres, y á fe de abogados novicios, que hace perfectamente en eso. A dónde iría uno á parar si volviera grupas al primer bulto malicioso que espantara nuestro caballo? A ninguna parte de seguro.

La información que da el colega de la muerte de dos hermanas en San Juan, producida por la caída de un rayo, es extensa, conmovedora, completa. Si ya se imagina uno ver á Serrador en sus actitudes espantosas!

Oh, qué gran cosa es una fantasía exu-

berante, puesta al servicio del periodismo moderno!

EL DIA

Habla hoy como un libro, por lo bonito y por lo bien; por supuesto, como un libro de esos octogenarios que yacen por ahí en los rincones de las librerías en calidad de rezagados. Pero colega, acaso por no poder Ud. andar con rapidez se ha quedado tan atrás que ya ni se le distingue? Pensar en estos tiempos que el periodismo tiene algo que hacer además de dar cuenta del parto de... las gallinas! No, hombre, no, váyase Ud. al Museo y pida campañita; que así con esas ideas antidiluvianas no se puede ir a otra parte. Y diga que se lo dijo un tonto; échese Ud. al río de la información y nade en él como pueda ó... como no pueda; es lo mismo. Y ya verá que le viene prestigio, y colonos como maíz.

LA REVISTA

No ha venido Personas maldicientes, aseguran haberla visto por ahí en barrios apartados, conversando con *hombrecillos*.

¡Sea por Dios!

EL IRAZÚ

Desesperado debe de andar á estas horas Mr. Pittier, viendo que el terrible coloso que bien puede estar airado ó bien no puede estar, se ha venido rodando, como quien dice, por esos despeñaderos, hasta caer en San José, ni más ni menos. Afortunadamente ese espléndido volcán no es cosa mala; espléndida no más. ¿A qué temer pues? Viene á dar bellas lecciones de honradez política á todo el que quiera pararse en torno á su tribuna guerrera y á combatir la reacción ultramontana que ya se anuncia. ¿Sí? Pues algo miope anda el volcán—quién sabe si todos los volcanes son miopes—pues no ve que la reacción ultramontana está precisamente entre los elementos que formarán su lava. Los bos quecillos vecinos, esos por donde pasear suele en ratos de ocio don Matías, no son reacción ni son nada; esos sólo se agitan cuando el viento del Poder sopla por ahí para producir una ligera agitación que conviene á sus planes políticos. La verdadera reacción ultramontana, digámoslo de una vez, está en buena parte de nuestra juventud disoluta que torna como asustada al santuario abandonado. La juventud liviana, sin convicciones ni principios; la juventud degenerada.

EL PACIFICO

Siempre perfumado y galante este colega, nos manda sus números olorosos á reseda, la flor de exquisita fragancia, rival de las simpáticas porteñas. Hoy nos ha llegado el número literario del domingo; destaca en él sus puntas crueles, una crítica Valbu-nesca, de los famosos versos de Ariel á la más guapa y más graciosa de las artistas de la Compañía Serrador Mari. El crítico se llama *Simplicio*, feo nombre por cierto, que encubre, sin embargo, á un escritor que parece serlo de verdad. Bien, señor *Simplicio*, venga esa mano, ya que somos del gremio de criticadores humoristas. Será Ud. uno solo ó una partida de antropófagos capaces de comerse crudo no solo al pobre Ariel—que al fin y al cabo es un excelente muchacho,—sino también á todos los Arieles de por acá?

Quien quiera que seáis, monstruo de quince ó de una sola cabeza, te saludamos con cariño!

EL NUEVO RÉGIMEN

se hace lenguas hablando de los diputados guanacastecos y de los grandes triunfos que obtuvieron en la legislatura que acaba de pasar. No es para tanto, hombre, no es para tanto. Maldita de Dios la cosa que hizo todo el Soberano Congreso junto. En cuanto á su alegría porque no se verá en esa provincia el juego de gallos, la creemos muy honrada y muy juiciosa. Buenos sufrimientos tendría ahora por tal prohibición, allá el Gobernador q' casi, casi les mandan días pasados. Ahora dirá

él aunque sea nada más que para consolar-se: "No hay mal que por bien no venga."

MANOLIN.

COMUNICADOS

Do San Pedro del Mojón

Ha circulado aquí una hoja suelta, en contestación á una manifestación que le hicieron los mojoneños al digno presbítero don José Joaquín Calderón.

La referida hoja hace mención de algunos que no firmamos y los que han interpretado mal lo que la hoja dice andan diciendo que les mencionados en la hoja somos los que trabajamos en contra del digno señor Presbítero Calderón. Careciendo esos rumores de verdad, me permito hacer esta manifestación. No firmé la manifestación porque no quería meterme en asuntos locales y también porque alguien decía que don José María Muñoz es el que trabaja en contra del señor Calderón; y estando muy seguro como lo estoy que el señor Muñoz quiere bien al Padre Calderón y que tal vez ha trabajado más por él que los mismos que lo andaban diciendo, viendo esa injusticia resolví no firmar. Pero el no haber firmado no quiere decir que yo sea enemigo del señor Calderón; antes por el contrario, lo quiero y lo respeto, y creo que él mismo me contará en el número de sus amigos.

Referente al ataque que le hacen en *El Noticiero*, N.º 78 y en la hoja citada, me parece injusto, porque el Padre Calderón, desde que llegó aquí, ha estado y está pobre porque es demasiado honrado y digno del Ministerio que ejerce.

Vidal López A.

San Pedro, 2 de setiembre de 1902.

Señor Redactor de "El Noticiero,"  
San José.

En "El Noticiero" de ayer aparece un escrito injuriando al señor Presbítero Calderón, cura de este pueblo y á la Junta de edificación de este templo.

Como miembro propietario que soy de la referida Junta protesto enérgicamente contra el cargo que se nos hace de no saber cumplir nuestro deber.

Tanto el señor cura como los demás miembros de la Junta, libremente hemos ajustado nuestros procedimientos á los estatutos del Reglamento respectivo. Él jamás ha tomado atribuciones de la Junta y ésta jamás ha tenido necesidad de censurarlo. Esta es verdad demostrada brillantemente en las columnas de "La Prensa Libre" del 22 de agosto último, por la gran mayoría de los mojoneños, cuya protesta y adhesión en favor de nuestro cura es para el público la voz de la justicia y de la verdad.

Manuel Arias Ch.

San Pedro del Mojón, 1.º de setiembre de 1902.

GACETILLAS

Señor Serrador.—En el anuncio de su beneficio que ha circulado, se muestra usted muy agradecido del público que asistió á sus representaciones.—Pues bien, va usted á tener ahora una oportunidad de demostrar con hechos esa gratitud, poniendo remedio al mal que aquí apuntamos. Hay más de 4 testigos que pueden asegurar que sin haberse abierto el expendio se dice á los que llegan en busca de localidades que ya se han vendido todas. Luego se sabe que los revendedores hacen su agosto.

Esto es una explotación y una burla que se hace al público. Ponga usted término á ella.

A *El Nuevo Régimen*, de Liberia, le advertimos que don Santos Pastor no es republicano sino nacionalista.

Colega, más cuidado con estas confusiones.

asado mañana será el beneficio del simpático artista don Esteban Serrador. "Magda" ha sido la obra escogida para tal objeto. Muchos laureles deseamos al joven artista.

Tip. de Padrón y Pujol

Librería de PADRON Y PUJOL  
Mapás de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio  
á 4-50 colones cada uno.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablamos precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la



fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.

Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo cure sin gastarlo, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. A veces conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.



DE VENTA: San José.—La Mascota. Al Siglo Nuevo, Almacén de Arrozotes de Páez Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. Cartago: Herrer Hermanos, Heredia: Herrer Hermanos, Alajuela: Pulpeta de Nieto, Puntarenas: La Mascota, y en las principales pulperías.

**NUEVA AGENCIA**

Rotulación, Circulación e impresión

Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

**Zapatería DE**

**ELIAS CALDERON G.**

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

**Aviso**

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

**Baratísimas!!  
Baratísimas!!**

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

**DE OCASION**

Rodolfo Clavijo compra ó tomá en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste nª 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O de la Merced Nueva.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

**La Industria**

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.  
MATERIALES DE CONSTRUCCION. Ladrillo, varjas clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.  
PULPERIA. Artículos todos de buena clase á precios bajos.  
VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.  
LUSTRINA, para dar brillo á los pisos de las habitaciones.  
TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. Detrás del Colegio Superior de Señoritas.

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Electrónico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre rápidamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa, y contiene una dosis completa, de las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS y del Hígado, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pílese copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**Félix Guevara, SASTRE**

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo decualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

**EXTRACCION SIN DOLOR**

OFICINA: Parque Central con agua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 a. m. y de 12 á 5 p. m.